



Editoriales y Artículos de Opinión  
26 de diciembre del 2023



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

## Coexistencia entre poderes, sin antagonismos de rompimiento

La fragilidad institucional del esquema de separación de poderes, está en punto del rompimiento para proyectar real distanciamiento y grave confrontación, situación que debe ser revisada con entera responsabilidad, porque los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial han de ser la fuerza de cohesión y unidad para consolidar la integración del estado en convivencia y coexistencia de voluntades, convicciones y vocación, para mejor servir a Zacatecas y a los zacatecanos en la vía del progreso en paz y con bienestar.

De hecho y por los dichos, tras la aprobación del Presupuesto de Egresos 2024, se ha generado no solo que otros sectores sociales y productivos tengan otros datos, sino otras opiniones que distan de los contenidos económicos del planteamiento del Ejecutivo aprobado por la Legislatura del Estado y de pronto resaltan la contundentes declaraciones del Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia, ARTURO NAHLE GARCÍA, el titular del Poder Judicial, al señalar que " hoy no es prioridad la justicia en Zacatecas" en obvia referencia y crítica al presupuesto que le fue asignado con un recorte de más de 6 millones de pesos, por lo que no se alcanzará ni para pagar el salario de los mil 200 trabajadores, que ya amenazan con secuencia de paros con exigencia de aumento a sus percepciones.

### ENFOQUE DEL ROMPIMIENTO

El pronunciamiento de NAHLE va más allá al anunciar que al regreso del período vacacional, de inmediato se analizará en el pleno de los Magistrados, promover una controversia constitucional en contra del Poder Ejecutivo, "por haber propuesto ilegalmente un presupuesto anula inferior al solicitado por el pleno del Tribunal Superior de Justicia del Estado". O sea, las diferencias escalan a lo jurídico y trascienden políticamente hasta advertir al Ejecutivo que, así lo hace cada año indebidamente y mientras no se interponga una controversia constitucional, lo va a seguir haciendo año con año y so no está bien, es ilegal, calificó de plano el Magistrado.

El otro enfoque que ilustra el rompimiento y distanciamiento entre poderes, es la acusación que se hace a los diputados del bloque oficial, al Poder Legislativo, de que recibieron línea para no modificar el presupuesto, línea directa desde Palacio de Gobierno, por lo que las prioridades del gobierno y de los legisladores se reflejan en el presupuesto, por lo que se concluye que la justicia no es prioridad en Zacatecas. Del acalorado debate en el Congreso por esta reducción al Poder Judicial y por el famoso segundo piso al boulevard López Mateos, ahora la polémica deriva entre los sectores económicos y productivos, que no ven expectativas serias de desarrollo.

El escenario y relaciones entre los tres poderes, es de inestabilidad, hay un enfrentamiento con reclamos de racionalidad en las asignaciones presupuestales y es en el Poder Judicial liderado por ARTURO NAHLE GARCÍA, que se asume una postura radical con razones y argumentos de peso, situación sin precedente que no debe crecer como detonante de un discurso de rompimiento que no permita el avance de la nueva gobernanza, corresponsabilidad del Gobernador, los legisladores y magistrados, porque juntos, unidos y cohesionados son el gobierno que los zacatecanos eligieron.

Geovanna  
Bañuelos

## 2024, continuidad con cambio

**Por los** efectos de la pandemia del Covid y la irrupción de conflictos armados en varias regiones del mundo, se ha modificado el entorno geopolítico provocando severos efectos en la economía global generando la fractura de las cadenas de producción.

**E**n México, no ha sido la excepción. En este contexto, el papel que ha jugado el Estado mexicano ha sido trascendental para generar políticas que estabilicen la economía. Durante los últimos cinco años se ha observado una importante apreciación de nuestra moneda. En 2018 el tipo de cambio era de 20.3 pesos por dólar, mientras que a finales del 2023 ha alcanzado hasta 16.98 por unidad. De igual forma, en 2018, el 41.9 por ciento de la población vivía en condiciones de pobreza, para el año 2022 se ha logrado reducir al 36.3 por ciento.

El salario mínimo tiene un crecimiento histórico. En 2018 era de 88.15 pesos, para el próximo año incrementará a 248.93 pesos diarios. De esta manera, un trabajador recibirá al mes 2 mil 644 pesos al mes, en 2024 percibirá 7 mil 467 pesos mensuales. Cabe señalar la importancia del apoyo a la economía social y el importante papel que los programas de bienestar han brindado a la población más vulnerable, el acceso a una vida más digna.

Nuestra economía no sólo se encuentra estable,

sino que presenta un fuerte impulso en su crecimiento. En México, este 2023 se han creado 173 mil 257 empleos formales en octubre de 2023, hasta superar los 22.3 millones de trabajadores registrados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), marcando un nuevo récord por segundo mes consecutivo este año. De esta manera, la economía mexicana suma 929 mil 794 plazas creadas en los 10 primeros meses de este año, con un incremento interanual acumulado de 3.2 por ciento. De acuerdo con las estimaciones realizadas por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, en la región Centroamérica, México ha crecido 3.5 por ciento y para 2024 se estima crezca al menos 2.7 por ciento.

En este balance, se debe reconocer que restablecer la paz en el país es una asignatura pendiente. La inseguridad erosiona el tejido social con implicaciones directas a la sociedad, la política y la economía, sin embargo, se debe reconocer que se han reducido los delitos de alto impacto: 21.8 por ciento los homicidios dolosos, 79.5 por ciento menos el delito de secuestro y un 43.8 por ciento menos robos de vehículos si comparamos el año 2018 con el 2023.

Senadora por el PT

# Con ... Ciencia Últimas palabras ... (II)

Luis Fernando Ojeda Ánimas\*



“ ¡Qué gran artista muere conmigo!”

El quinto emperador romano fue Nerón; es recordado por sus extravagancias que causaban vergüenza ajena entre los aristócratas romanos; particularmente se le recuerda por su afición para cantar en público, por lo que no es de extrañar sus últimas palabras. No permitió que lo asesinaran, pero ordenó a su secretario que lo matara a puñaladas. En la opinión de Nerón, para morir con el mismo drama con el que vivió.

“He ofendido a Dios y a la humanidad, puesto que mi trabajo no ha alcanzado la calidad que debería tener.” Es considerado uno de los más famosos artistas del Renacimiento siempre se exigía de más; tanto en la pintura como con sus inventos su vida fue un constante desafío. Ni siquiera después de toda una vida de grandes logros se sintió satisfecho. A sus 67 años, un día Leonardo da Vinci mandó llamar a un sacerdote para que le otorgara la extrema unción, su

mayor arrepentimiento fue el de no haber alcanzado la excelencia en sus obras.

“Discúlpeme, señor, no lo he hecho a propósito”

Los revolucionarios franceses condenaron a muerte a la reina María Antonieta. Al subir un escalón rumbo a la guillotina donde fue ejecutada, por accidente pisó al verdugo que iba a ejecutar su sentencia y tuvo la sangre fría para disculparse, tal y como su educación lo exigía.

“Francia, el Ejército, Josefina”

Se supone que en su lecho de muerte Napoleón Bonaparte pronunció sus últimas palabras para referirse a sus tres grandes pasiones: su país, el ejército y su primera esposa Josefina. Sin embargo, sobre este tema existen otras dos versiones “Francia, mi hijo, el ejército”, otra que no tiene nada que ver con las anteriores “Me retiro estando al frente del ejército” Es muy probable que el emperador no estuviera del todo lúcido sobre todo debido a la hemorragia interna que sufrió como consecuencia del cáncer

de estómago que padecía.

“Que mi sangre cierre las heridas de mi nueva patria ¡Viva México!”

Los conservadores mexicanos y Napoleón II le ofrecieron convertirse emperador de México a Maximiliano de Habsburgo ocultándole la guerra civil que se vivía en ese momento. Los Republicanos con Benito Juárez al frente lo apresaron y ordenaron su ejecución. La historia cuenta que las últimas palabras de Maximiliano fueron para México.

“Póngase sereno y apunte bien, va usted a matar a un hombre”

El guerrillero que tomó las armas para defender la revolución socialista en varios países de América Latina, Ernesto Che Guevara, fue fusilado después de ser apresado por el ejército boliviano. Cuando estuvo frente al sargento Mario Terán, encargado de la ejecución y que se encontraba visiblemente nervioso, el Che Guevara le ordenó que se tranquilizara y cumpliera sus órdenes.

\*lfoa10@gmail.com

# Deja ir a la gente que no está lista para amarte

Gerardo Luna Tumoine\*



Esto es lo más difícil que tendrás que hacer en tu vida y también será lo más importante. Deja de tener conversaciones difíciles con personas que no quieren cambiar. Deja de aparecer para las personas que no tienen interés en tu presencia.

Sé que tu instinto es hacer todo lo posible para ganar el aprecio de los que te rodean, pero es un impulso que roba tu tiempo, energía, salud mental y física. Cuando empiezas a luchar por una vida con alegría, interés y compromiso, no todo el mundo estará listo para seguirte a ese lugar.

Eso no significa que tengas que cambiar lo que eres, significa que debes dejar ir a las personas que no están listas para acompañarte. Si eres excluido, insultado, olvidado o ignorado por las personas a las que les regalas tu tiempo, no te haces un favor al seguir ofreciéndoles tu energía y tu vida.

La verdad es que no eres para todo el mundo y no todos son para ti. Esto es lo

que hace tan especial cuando encuentras a personas con las que tienes amistad o amor correspondido. Sabrás lo precioso que es porque has experimentado lo que no lo es. Hay miles de millones de personas en este planeta y muchas de ellas las vas a encontrar a tu nivel de interés y compromiso.

Tal vez si dejas de aparecer, no te busquen. Tal vez si dejas de intentarlo, la relación termine. Tal vez si dejas de enviar mensajes, tu teléfono permanecerá oscuro durante semanas. Eso no significa que arruinaste la relación, significa que lo único que la sostenía era la energía que solo tú dabas para mantenerla. Eso no es amor, es apego.

Es dar una oportunidad a quien no lo merece! Tú mereces mucho más. Lo más valioso que tienes en tu vida es tu tiempo y energía, ya que ambos son limitados. A las personas y cosas que le des tu tiempo y energía, definirá tu existencia. Cuando te das cuenta de esto empiezas a entender por qué estás tan ansioso

cuando pasas tiempo con personas, actividades o espacios que no te convienen y no deben estar cerca de ti.

Empezarás a darte cuenta que lo más importante que puedes hacer por ti mismo y por todos los que te rodean, es proteger tu energía más ferozmente que cualquier otra cosa. Haz de tu vida un refugio seguro, en el que solo se permiten personas “compatibles” contigo. No eres responsable de salvar a nadie. No eres responsable de convencerles de mejorar.

¡No es tu trabajo existir para la gente y darles tu vida!

Te mereces amistades reales, compromisos verdaderos y un amor completo con personas saludables y prósperas. La decisión de tomar distancia con personas nocivas, te dará el amor, la estima, la felicidad y la protección que te mereces.

\* palabras del actor Anthony Hopkins “el que tenga oídos para oír, que oiga”

\*gerardolunadar2013@gmail.com

**E**l presidente de la República el viernes 22 de diciembre 2023, en Salina Cruz, Oaxaca, dijo que el desarrollo de un país debe promoverse desde el Estado y evitar las privatizaciones. Sin embargo, ello no ha acontecido durante su gobierno. La inversión privada continúa en Pemex y en la CFE. Por más que se dijo que el Litio sería de la nación, se invitaron a más de 60 embajadores a visitar los yacimientos de litio en Sinaloa a inicios de febrero 2023 para que sus inversionistas invirtieran ahí. Los recortes presupuestales a la salud y a la educación han llevado a que siga creciendo la privatización en estos rubros. La banca y la minería siguen controladas por el sector privado extranjero y nacional.

También el presidente dijo que el período neoliberal dio mayor espacio al sector privado y el Estado solo era visto como encargado de la seguridad pública. Y el problema es que esto sigue en el actual gobierno. Con su política de austeridad fiscal deja gran espacio al sector privado, dejando de lado la atención al sector agrícola e industrial para el impulso de la dinámica económica nacional y del empleo formal bien remunerado. Además, ha incrementado significativamente el presupuesto a las fuerzas armadas y a la Guardia Nacional tendiente a cumplir la misión de seguridad, de Estado policía y para frenar la migración de indocumentados nacionales y de otros países hacia Estados Unidos.

El presidente señaló que el modelo neoliberal produjo la migración a Estados Unidos y reconoció el envío de remesas que ayudan a la economía nacional. Si las remesas han seguido aumen-

## El gobierno actual no ha promovido el desarrollo y no ha revertido las privatizaciones

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ



Proyecto de explotación de litio de Bacanora Lithium, en Sonora.

■ FOTO: TOMADA DEL SITIO BACANORALITHIUM.COM

tando es porque la emigración de mexicanos en el actual sexenio continúa creciendo, debido a que las políticas neoliberales de austeridad fiscal, alta tasa de interés, peso fuerte, apertura comercial, más mercado y menos Estado siguen estando presentes.

El presidente dijo que su gobierno prioriza el financiamiento público para obras necesarias en el sureste del país “y espera que esa política continúe con quien lo releve en 2024”. Esperemos que no continúe dicha política, pues los recursos canalizados al sureste han sido a costa de no apoyar a las empresas y a

los desempleados en la crisis de pandemia en el 2020, donde cerraron alrededor de 400 mil empresas, lo que afectó la capacidad productiva y además muchos murieron por la pandemia debido a que exponían su vida buscando trabajo que no encontraban por no tener apoyo gubernamental para sobrevivir. El apoyo al sureste se ha logrado al disminuir el presupuesto a otros rubros importantes, tales como la atención a la justicia, al medio ambiente, a las artes, a la ciencia y tecnología, a la educación, a la salud, a la infraestructura, al desarrollo industrial y agrícola, etc.

acentuando la tendencia decreciente de la actividad económica y los servicios públicos necesarios para el mejor bienestar de la población.

El presidente también señaló que en este periodo de su gobierno se sentaron las bases de la transformación, confiando en que habrá continuidad con el cambio. Al respecto hay que señalar que en lo económico no hubo cambio alguno. No hubo transformación. Ha continuado el poder del dinero dictando la política económica a su favor. Altas tasas de interés, apreciación de la moneda, austeridad fiscal (que reduce el tamaño del gobierno en la economía), tratados de libre comercio y libre movilidad de capitales que favorece a las empresas transnacionales, a las importaciones que desplazan a la producción nacional, como al capital financiero y que han conducido a la economía al estancamiento, con inflación y creciente desigualdad del ingreso y de la riqueza.

El gobierno debe ofrecer condiciones de crecimiento económico y empleo bien remunerado para mantenerse y no a través de políticas sociales electoreras que no atienden los problemas que han llevado a la economía al estancamiento, al subempleo, a la inflación y a la pobreza de muchos.

Al no satisfacer las demandas nacionales y al continuar con más de lo mismo, da lugar a que haya decepción por parte de los electores y de pauta a que se pronuncien por otros partidos que también instrumentan la misma política económica neoliberal causante de nuestros problemas y de ahí el pobre crecimiento de la economía nacional desde 1982 hasta la fecha. ■

**D**iciembre es el mes más propicio para recordar y compartir nuestros mejores deseos con las personas que nos rodean y con quienes durante el año convivimos dejando memorias que se añaden a nuestra historia de vida.

Con este motivo, en mi participación de esta semana y para concluir con las colaboraciones de este 2023, les comparto estas palabras de agradecimiento para los administrativos y todo el personal que colabora para que día a día conozcamos las noticias relevantes del estado y que gracias a ello las y los lectores, a quienes también les agradezco, nos lean desde su hogar, oficina o sitio en el que se encuentren para comunicarnos acerca del trabajo que realiza el Gobierno de Zacatecas, encabe-

## Alegría decembrina

HUMBELINA ELIZABETH LÓPEZ LOERA

**zado por el mandatario David Monreal Ávila mediante la Secretaría de la Función Pública** para el bienestar y progreso de las familias zacatecanas.

Este año sin duda **estuvo lleno de retos, aprendizajes y experiencias** que desde la dependencia que encabezo, **afrontamos como equipo**, a quienes, aprovechando este espacio, **les reitero mi respeto, reconocimiento y agradecimiento por su trabajo cotidiano** en aras de contribuir a la transformación de este estado con piel de cantera y corazón de plata.

Recalcar que, **las y los zacatecanos durante este 2023 demostraron su compromiso y valentía para coadyuvar** en el combate a la corrupción a través de sus denuncias y reportes en las plataformas puestas a su disposición, ya que **se demuestra el interés en ser una sociedad informada y con deseos de ser tomada en cuenta para la toma de decisiones importantes en la vida pública.**

No me queda más que agradecer e insistir en que **este 2024 la Secretaría de la Función Pública continúe de puertas abiertas**

**para la ciudadanía y que el compromiso del gobernador y esta administración** es seguir transformando a Zacatecas en una entidad **de paz, bienestar y progreso.**

Mis mejores deseos en esta temporada decembrina y que el año nuevo, esté lleno de magia, luz y paz para los habitantes de este estado. Gracias a la Jornada Zacatecas por el espacio y si nos lo permiten, continuaremos el siguiente año compartiendo las acciones emprendidas por Función Pública para mantener a la sociedad informada en materia de prevención, identificación y sanción de actos de corrupción e impunidad, así como también en transparencia y rendición de cuentas.

**¡Gracias y felices fiestas para todas y todos! ■**

## ► RAYUELA

Niños, sector sensible de la cada vez más intensa migración que pasa por Zacatecas.



## CLAUDIA SHEINBAUM SIGUE A LA CABEZA.

A cinco días de que termine el 2023, **CLAUDIA SHEINBAUM** se mantiene a la cabeza de las preferencias electorales y todas las encuestadoras que lo refieren, coinciden. Algunas con más puntos y otras menos. El punto de comparación es el porcentaje que la separa de **XÓCHITL GÁLVEZ** y es cuando nos damos cuenta, con mayor evidencia, la manipulación de los resultados, si es que los hay. No por eso sus huestes están confiadas de la consolidación del proyecto y siguen trabajando entre las bases de los tres partidos, Morena, PVEM y PT, ya que si todo está seguro, está más 'marra'o.

## HUESTES DE XÓCHITL GÁLVEZ NO SE CRUZAN DE BRAZOS.

Por ejemplo, la encuestadora **MASSIVE CALLER** maneja una diferencia de casi 11 puntos con **SHEINBAUM** a la cabeza y otras casas medidoras, entre el 8 y el 12%; ese más o menos es el margen que han tenido, pero hay que reconocer, ha venido de más a menos, así que se estima que esa diferencia se estreche entrando en enero. Y para garantizar que eso suceda y, de ser posible, la alcance -con miras a rebasarla-, claro está- los **XÓCHITLÓVERS** que encabeza **CUAHTÉMOC CALDERÓN** andan a tambor batiente. Si nomás era cuestión de que pasaran los días de compras navideñas y la cena familiar para seguirle dando al trabajo de promoción de **GÁLVEZ**.

## EN LA MESA, LOS MEJORES PERFILES DEL PRI.

En tanto, en el Revolucionario Institucional, la Comisión Dictaminadora que encabeza **JOSÉ OLVERA ACEVEDO** ya está reuniendo los expedientes de los aspirantes a candidatos a los distintos espacios que estarán en juego, desde las diputaciones federales hasta las regidurías. Mientras **CARLOS PEÑA** y **VERO ALAMILLO** se reúnen con las dirigencias municipales de sus respectivos partidos para conocer a los perfiles interesados, **PEPE OLVERA** ya le anda midiendo el agua a los camotes, pues si bien

## RAMONA VERDE

es cierto, el acuerdo es que los actuales alcaldes, diputados locales y regidores sean candidatos naturales, también tiene claro que no todos representan garantía de triunfo por el mal trabajo que han hecho y la aceptación social que ha ido en decremento, así que **PEPE** y compañía tendrán la obligación de darle el voto a los que sí representen oportunidad de triunfo.

## RITA QUIÑONES, CON GRAN ÍMPETU.

Era cuestión de que desde la Legislatura se le diera luz verde para que fungiera como alcaldesa a **RITA QUIÑONES DE LUNA**, para que se empezara a notar su trabajo. La segunda alcaldesa que ha tenido Fresnillo, ya trabajaba como regidora, al ritmo del alcalde con licencia **SAÚL MONREAL**, lo que se volvió un objetivo al imponerse el mismo ritmo que traía el presi y así lo está haciendo. Ya anduvo de visita en negocios del centro, conversando con los empresarios para explicarles el operativo de seguridad y otras acciones municipales para beneficio de la sociedad. Parece que va sobre la permanencia en el ayuntamiento...



## EN SOMBRERETE ¡QUÉ BONITA FAMILIA!

En Sombrerete no es desconocida la relación que tienen los hermanos **MURILLO**, que no es muy amable que digamos, pero en días pasados **CECILIO**, ex candidato a la presidencia municipal y empresario gasolinero -recordemos que fue líder de los gasolineros en el estado- denunció actitudes de acoso por parte de funcionarios municipales de la tesorería municipal y de Protección Civil, quienes le fueron a clausurar su negocio, asegura que sin orden de por medio y mucho menos un aviso, por encargo del alcalde **ALAN MURILLO**. Otros empresarios aseguran que no es una acción exclusiva en contra **CECILIO** y los servidores públicos andan "apretando" a negocios irregulares con algún permiso. De cualquier manera, en asuntos públicos sale a relucir que **ALAN** y **CECILIO** nomás no se tragan ¡qué bonita familia!



**LUNA  
MORENA**

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.

## Momentos de convivencia, de reuniones en familia, de compartir...

*“Desde siempre sabemos que, en estos meses, los días son más cortos y por lo tanto oscurece más temprano”*

**P**asan los años con sus costumbres, sus fiestas y sus momentos de colores distinguidos, que las personas van colocando sobre los sitios más vistosos; justo donde puedan ser hermoeados por cada peatón acostumbrado a transitar entre horarios vespertinos y nocturnos. Para nadie, esta época pasa sin sentirse, sin disfrutarse y sin andar involucrado. Es una temporada que, a pesar del frío intenso, de las lluvias y de sus días nublados, tiene algo inexplicable que nos acomoda a su aire y a sus coloraciones.

Desde siempre sabemos que, en estos meses, los días son más cortos y por lo tanto oscurece más temprano. Pareciera que es muy noche y en ese pensamiento llegamos a incomodarnos, por andar a esas horas fuera y lejos de nuestras viviendas; tanto, que cada momento procura-

mos el tiempo en nuestro teléfono, porque solo de esa manera comprobamos que es temprano; solo que, en los días de invierno, la oscuridad se hace presente más pronto que en las otras estaciones.

Antes de la fecha más especial que viene señalada sobre nuestros calendarios, nunca faltan las reuniones entre amigos, llevando un presente para el intercambio organizado con anterioridad; cuya ilusión de recibir un detalle del amigo, del compañero de trabajo, del conocido o del vecino, se acrecienta más al momento de ir desenvolviendo el presente que cada uno decidió adquirir para esa noche. Nadie necesita hablar nada, sus expresiones, sus leves movimientos de cabeza, sus entrecejos contrariados, hablan por sí solos; haciéndonos saber, la satisfacción y/o la desilusión que les provocó aquella cortesía tan esperada para unos, e inesperada para otros,

por el esmero escaso y por solo el simple hecho de cumplir la encomienda. Esto la mayoría de las veces sucede, porque cada quién tenemos nuestro pensar, nuestra generosidad cuando obsequiamos, junto con la felicidad que queremos presenciar sobre el rostro de quienes reciben nuestra dádiva, para que después y sin pedirselos, nos den las gracias entre la concurrencia de varios semblantes callados; tratando de disimular el desencanto, frente a los rostros sonrientes, satisfechos y en total agradecimiento.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ 